

!VIVA LA MONARQUIA!

Intransigencia parlamentaria

EL PAÍS

TIRADA DE AYER 47.250

VIVA LA MONARQUÍA!

Puesto que la quieres, puesto que la apoyas, puesto que constituyes tu institución indiscutible, adorable, inflexible, puesto que renegaste de la Revolución de Septiembre, puesto que dejaste morir la República ante unos cuantos soldados ebrios, puesto que cuando se sublevaron Asensio Vega, los señores de Numanca, Mangado, Villacampa, Casero, los abandonaste a tu suerte, ¡oh pueblo soberano! grita con nosotros ¡Viva la monarquía!

¡Viva la monarquía! Tú mueres, pueblo español, en sus manos, tú pierdes tu América del Norte a Sur, tu Gibraltar, tu Cuba, tu Puerto Rico, las Filipinas; perderás hasta la camita interior y los calzoncillos y Europa te verá con asombro, gritar cada vez con más entusiasmo ¡Viva la monarquía!

Y ahora nuevos motivos de gratitud y de entusiasmo nos obligan a más sacrificios y a más victorias por la forma de gobierno afortunada que no rige y que de día en día nos engrandece y acrecienta nuestra prosperidad y nuestro poder.

Nos hizo el beneficio de perder las colonias que eran una carga insostenible. La mitad del territorio y de la población perdidos no influyen en nuestra grandeza. Cuando Felipe IV perdió la mitad del territorio de España en Europa, su ministro, el conde duque de Olivares, le decía: «Sois como la hoya, que según va perdiendo, va siendo cada vez más grande.» Nuestra monarquía es cada vez más grande y será inmensurable cuando en territorio se reduzca a Madrid, *Castillo famoso*.

Y eso viene a más andar. Cataluña se prepara para la tercera guerra y separación de España. Las provincias de Vizcaya están todavía en estado de sitio por sus tendencias separatistas. En Valencia ha apuntado el mal. En las Baleares, a pesar de las generosas protestas de la mayoría, hay también separatistas.

Canarias merece capítulo aparte. El pueblo es español, pero las clases directoras se han dividido ya en dos categorías peligrosas, la de insulares y peninsulares, que empiezan a odiarse como en la isla de Cuba.

¿Qué ha hecho el gobierno en Canarias? En primer lugar, durante la última guerra, no envió allí ni un barco, ni un cañón. Estuvo, pues, Canarias a merced de los americanos, lo cual, como se comprende, no ha debido contribuir a inflamar el ardor patriótico y el amor a la metrópoli en el corazón de las Canarias.

Por no haber llevado a Barcelona unos cuantos cañones de costa los próceres de allí decidieron recibir a los barcos yanquis con bandera blanca y ofrecerles un tren expreso para marchar sobre Madrid. No hay, pues, que indignarse porque los canarios, más moderados en sus manifestaciones que los barceloneses, se limitan a deplorar que el gobierno español dejase desamparado el Archipiélago glorioso que rechazó y venció al almirante Nelson, haciéndole sufrir el único descalabro de su vida.

Y ahora acaban de confirmarse por las Cortes las aduaneras contra los productos canarios, ni más ni menos que se hacía contra la isla de Cuba y que fué la causa principal de su sublevación e independencia. No nos enmendamos, pues, y por los mismos procedimientos hacemos cuanto nos es posible hacer para ir perdiendo provincias.

Desgraciadamente, además de lo que hace la monarquía, los extranjeros ponen de su parte cuanto les es posible, que no es poco. El Sr. Silvela lo sabe oficialmente desde los pocos días, aunque su prensa oficiosa negará la exactitud de nuestra información.

Dícese que cuando se hizo la paz de París, Montero Ríos que es un geógrafo tan experto como los representantes americanos, dejaron fuera de la cesión de España en Filipinas a los Estados Unidos, una parte del archipiélago de Joló.

Como España cedió a Alemania todas las islas del extremo oriente no comprendidas en la cesión de Filipinas, naturalmente ha reclamado ese puñado de islas del archipiélago jolonés que los conferenciados de París olvidaron incluir en el tratado.

Pero es el caso que Inglaterra accedió hace años a la proclamación de la soberanía de España sobre Joló, a condición de que los súbditos españoles e ingleses y los productos y el comercio de ambos países disfrutaran de iguales derechos y beneficios en las islas y costas de aquel archipiélago.

Como es lógico, Inglaterra reclama ahora de España la mantega en quietud y pacífica posesión de aquellos derechos, ya sean los Estados Unidos, ya Alemania, los estados que poseen a Joló.

Dícese que el Sr. Silvela, ante esas reclamaciones, preguntó al gobierno inglés, con un candor admirable, qué compensaciones podría conceder España a Inglaterra.

El gobierno de Londres encareció la importancia estratégica que en los mares de Oriente tiene el Archipiélago de Joló e indicó que la única compensación que le convendría estaba en los mares de Occidente.

Y solicitó la cesión de Canarias! Debíó apercibirse Francia de estas pretensiones inglesas y se apresuró a manifestar al gobierno español que la seguridad de sus Colonias

africanas, en el caso de una cesión de Canarias a Inglaterra, le imponía la necesidad de solicitar a su vez que se le entregase Río de Oro y las islas del Golfo de Guinea.

«No es verdad, ¡oh pueblo soberano! que todo esto te importa un bledo, no te indigna, no te suflura, ni te priva de tu noble pasión por los toros y los *confetti*»

«No es verdad que eso no entra tu entusiasmo por las instituciones monárquicas?»

Como yo aspiro a ser órgano fiel de tus sentimientos, tus odios y tus amores, uno mi voz a la tuya, para gritar contigo: ¡Viva la monarquía!

DESDE PARÍS

(Por telegrama)
(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Una Embajada.—En honor de Lafayette

París 3 (8,25 n.)

Con gran solemnidad ha sido recibida en el Palacio del Eliseo la Embajada extraordinaria de los Estados Unidos, portadora de la medalla conmemorativa para la estatua de Lafayette, que tanto luchó por la independencia de los Estados Unidos de América.

En el recibimiento de la Embajada se cambiaron amistosos discursos, asegurando que la amistad entre ambos países es firme.

La prensa francesa dedica mucho espacio en sus columnas a este acontecimiento internacional.

Fernando Pío.—En la Sociedad Geográfica

En la sesión celebrada en la Sociedad Geográfica, se ha leído un concienzudo estudio sobre la posesión española de Fernando Pío, redactado por el conocido explorador Gumma Martí, que se encuentra actualmente en dicha isla.

En la Memoria o estudio citado se elogia grandemente la importancia de nuestra posesión.

Un «casus belli».—Francia en Marruecos

Los telegramas recibidos de Londres dan cuenta de que en el Parlamento inglés se suscita por el leader M. Brodric, una cuestión verdaderamente importante.

El *Morning Post* y el *Morning Leader* han comentado en extensos artículos la ocupación por las tropas francesas de Tafleto, asegurando que el gobierno inglés debe impedir que Francia modifique el equilibrio en el Mediterráneo en su provecho exclusivo.

Añaden estos periódicos que si Francia logra obtener una decisiva influencia en Marruecos, queda completamente anulada la importancia de Gibraltar.

Si efectivamente, Francia ha ocupado a Tafleto, puede desde luego asegurarse que como afirma el *Morning Leader* es un *casus belli* entre dicha nación e Inglaterra.

La prensa francesa se muestra muy moderada en sus apreciaciones.

Lapuya

Intransigencia parlamentaria

Una vez más los augures profetizan la derrota del gobierno en el Senado. Una vez más se recuentan votos, se pesan actitudes y se sondan voluntades. Una vez más la esfinge tetanosa es el punto de mira de todos los políticos españoles. Una vez más, si hemos de creer a la voz del pueblo, del pueblo político por supuesto, estamos a dos dedos de la *fin del mundo*: abocados a una crisis total.

Pero esta vez, la cosa va de veras, no hay más que ver para comprenderlo así, la cara tristonza de los ministeriales, la cara risueña de los fusionistas inconscientes, vulgo partidarios de Moret, y la cara melancólica de los fusionistas, que miran, como siempre, esta vez no saben de la misa la media, el duque es para ellos tan esfinge como para los demás, y aún probablemente, no más esfinge que para sí mismo.

Podrán a última hora soltar los vientos de cuadrante y librarnos de la tormenta que tenemos encima, pero hoy por hoy, todos los síntomas coinciden para afirmar el diagnóstico; y todas las señales para anunciar la tempestad; si el gobierno no encuentra a tiempo un pararrayos salvador, veremos reproducida en el Senado la votación famosa que dió al traste con el último gobierno fusionista.

El asunto, en realidad, es bastante para producir esos efectos y aun otros mayores: se trata del proyecto, que figura ya en la Alta Cámara, relativo al impuesto de derechos reales y transmisión de bienes.

Contra ese proyecto se ha traguado, en el seno mismo de la mayoría del Senado, una tremenda conjura de que son *leaders* naturalmente, los potentados que forman parte de ella y que si como senadores ministeriales se deben en primer término a la disciplina, como hombres poseedores de bienes transmisibles se deben a la familia, y pretenden, con el peso de votos y palabras, evitar que esta reciba mermeado el caudal que han de legarla.

Como se ve el motivo no puede ser más plausible ni más lógico; con razón dice un colega que las minorías extreman su intransigencia y el gobierno su docilidad cuando se trata de algún proyecto aceptable.

El proyecto de impuesto de derechos reales y transmisión de bienes era tal vez el único acep-

tante, sino en todo, en parte, de los presentados por el gobierno; pero precisamente por eso, ante la tormenta que se avecina se anuncia ya, como solución, que el gobierno se prestará a todas las transacciones imaginables y, en último término, retirará el proyecto, para evitar así que padezcan los intereses de los aristócratas senadores.

El gobierno ha hecho bien en adoptar desde luego esa resolución, si, como viene demostrando constantemente, está dispuesto a todo, menos a dimitir. Más vale que desde luego anuncie su propósito de acceder a lo que los senadores desean y así evita el Sr. Villaverde representar una vez más el desairadísimo papel que sus arrogancias *pour rive* le han hecho representar tantas veces desde que se hizo cargo de la cartera.

Porque lo que nadie puede poner en duda es que en la votación de ese proyecto el gobierno sería derrotado. Si cuando se trata única y exclusivamente de los intereses nacionales, la actitud de los representantes del país puede variar en cualquier momento, cuando se trata de intereses particulares de los senadores, éstos son inmutables en sus opiniones.

Por lo demás, si así no fuera, el gobierno no adoptaría soluciones extremas y haría bien; todas esas conjuras y todas esas cabaladas se convierten a última hora en sumisión absoluta y no hay, por tanto, motivo para preocuparse por ellas.

Y si alguien duda de que así es, repare en lo ocurrido ayer en el Congreso; también en favor del libre cultivo del tabaco había conjuras formidables y por añadidura sospechas de prevenciones, cohechos y otras zarandajas por el estilo y, sin embargo, cuando llegó la hora de votar, los ministeriales, con un *panurgismo* digno de mejor causa, dieron la razón al gobierno y acordaron que en España, para mayor gloria de la Tabacalera, no debe cultivarse el tabaco, aunque se mueran de hambre los agricultores.

Se considera inminente un encuentro entre ambos ejércitos.

En Dordrecht han acumulado también los boers fuerzas considerables que ocupan posiciones dominantes en el desfiladero de Col Labucbagne.

Al mismo tiempo el paso de Van Reenen que da acceso al Orange al noroeste de Ladysmith sigue defendido por un comando transvaalense.

El general Buller ha confesado que sus tropas no pudieron llegar a tiempo de cortar la retirada a los boers, los cuales se llevaron toda su artillería.

The *Daily News* dice que no habiendo perdido el ejército republicano sus mejores cañones y conservando sus tropas el mismo ardor, hará seguramente una resistencia que no podrán vencer los ingleses sino a costa de enormes sacrificios de vidas y dinero.

«El corazón del Transvaal—dice el *Daily News*—defendido por hombres como los boers y armados de las formidables piezas *Long Tom*, es una fortaleza inexpugnable a menos que Inglaterra se proponga empeñarse en una guerra crónica, en la cual, al cabo del tiempo, sucumbirán las dos repúblicas por la inevitable falta de hombres y elementos.»

La retirada de Cronje.—En Wymburgo

Según las últimas noticias recibidas de Modder River, la derrota de los boers en Paardeberg fué completa.

En los primeros despachos no se habló de las bajas sufridas en el ejército de Cronje, y ya se sabe que alcanzan una cifra considerable.

Todos sus transportes fueron destruidos por la artillería inglesa, que disparó muchas bombas de lydita, y en las trincheras han sido hallados 50 paquetes de cartuchos de fusil y varias granadas intactas.

Algunos individuos llegados a Mazeru procedentes del campamento boer de Maggersfontein, de donde dicen haber desertado, refieren que la retirada del general Cronje tuvo todo el aspecto de una catástrofe.

Cuando la columna del general French apareció a espaldas de las trincheras boers, camino de Kimberley, hubo en ellas un movimiento de setapur.

Un depósito de municiones cayó en poder de los ingleses, y durante dos días en todo el ejército federal se advirtió un profundo desaliento que llegó a producir un principio de disciplina.

Al cabo de dichos dos días, cuando la artillería inglesa abrió el fuego en toda la línea, los boers desuncian las carretas. Sin embargo, la retirada continuó protegida por fuerzas republicanas que acudieron con este objeto.

En Koosdrand algunos boers desertaron y fué preciso que el mismo general Cronje recorriera las filas para sostener la disciplina.

La *Pall Mall Gazette* reproduce estos informes y afirma que son absolutamente falsos.

«Precisamente—dice el citado periódico—el mayor mérito que tienen los soldados boers es su cohesión, su disciplina y su indomable valor; y no es de creer que el ataque de los ingleses por impetuoso que éste haya sido, obligará a los boers a cometer una falta tan vergonzosa como es la desertación frente al enemigo.»

Londres 3 (11,30 m.)

The *Daily Mail* dice hoy que es de esperar que los boers concentren fuerzas considerables en Wymburgo para oponer al avance de los ingleses una resistencia tenaz, pues si esa plaza cayera en poder de lord Roberts, tendría éste recorrido la mitad del camino para invadir el Transvaal.

Situación de los boers.—En Glencoe.

En el Tugela.—Noticias de Ladysmith

Londres 3 (12,15 t.)

Un despacho de Durban dice que los boers ocupan varias alturas en Norval's Pont, en donde se han concentrado antes de que los ingleses hayan podido cortarles la retirada.

tonos de patriotismo, moralidad y economías, resultará que todo ello no es más que la servidumbre de una gran colectividad social a los egoísmos y torpezas de ciertos políticos de la restauración, autores unos y cómplices otros de nuestra degradación y ruina, valiera más que se nos dejara en paz y al país también con políticas hidráulicas y reformas engañosas.

El mismo despacho añade que los boers han salvado todos sus cañones menos dos que han dejado enterrados.

The *Daily Telegraph* dice que el ejército republicano se encuentra cerca de Glencoe.

El Natal no ha sido, por tanto, completamente evacuado por los boers.

Otro despacho de Ladysmith, fechado el día 1, dice que los transportes ingleses han continuado avanzando por Ilangwane y Pieterburg Hill. El camino que recorren es muy accidentado y la marcha penosísima.

El extraordinario calor de la estación contribuye a extenuar a los soldados ingleses.

El general Buller ha salido para Ladysmith. En las trincheras boers de Pieters Hill han sido encontrados dos niños: uno de ellos fué abandonado envuelto en una manta.

Los ingleses han descubierto un cañón Maxim enterrado en una hondonada.

Las pérdidas del ejército británico en los últimos días son insignificantes.

En un reconocimiento hecho el jueves por una patrulla de infantería inglesa encontró ésta a un grupo de boers con el cual se tiroteó durante una hora.

London 3 (1 t.)

The *Standard* publica un despacho de Ladysmith fechado anteayer, en el cual se dice que una columna inglesa que salió en persecución de los boers no ha podido darles alcance.

El mismo despacho contiene detalles referentes al sitio de la famosa plaza.

Dice que en los últimos días la guarnición estaba completamente desmoralizada a causa de la fatiga y de la escasez de víveres.

Todos los caballos habían sido sacrificados para el consumo y faltaban en absoluto las municiones de fusil y cañón.

Si los boers hubieran asaltado la plaza ésta habría tenido que rendirse sin combatir.

Durante el sitio la artillería sitiadora lanzó sobre Ladysmith 12.000 bombas, con las cuales mataron a 35 personas e hicieron a 188. Los daños materiales producidos son enormes. La mitad de la población está en ruinas.

Cronje prisionero

Londres 3 (2 t.)

Se anuncia desde Capetown, que ayer pasó por esta ciudad el general Cronje, acompañado del general Pretzman.

En la estación tomó algún alimento y después continuó su viaje a Simonstown, donde fué recibido por las autoridades militares y los marinos de los buques surtos en aquel puerto.

Instantáneamente embarcó en un bote, siendo conducido al buque insignia *Doris* y alojado en la cámara del almirante inglés.

El cerco de Mafeking.—Entusiasmo en Kimberley.—Más noticias de Ladysmith.—Petición de tropas al Canadá.

Londres 3 (2,30 t.)

Hoy ha circulado el rumor, basado en un telegrama recibido de Berlín que los boers habían levantado el sitio de Mafeking.

No ha sido confirmado oficialmente.

El general Roberts telegrafía desde Kimberley diciendo que en esta plaza reina un entusiasmo indescriptible.

Diariamente recorren las calles grupos de mineros cantando el himno *God save the queen*.

Los edificios públicos han sido convertidos en hospitales donde fraternizan los heridos boers e ingleses.

Londres 3 (3 t.)

Un telegrama de Ladysmith fechado el día 1 comunica que los cañones ingleses ocupan posiciones avanzadas.

Una batería de obuses hizo varios disparos sobre el *Long Tom* que tienen los boers en las alturas de Bulwana, las cuales tendrán que evacuar muy pronto por estar amenazada su retaguardia.

En una colina han sido emplazados varios cañones de marina inglesa, sin que el enemigo haya discutido esta operación que ha resultado un tanto penosa.

El general Joubert va a la cabeza de las tropas boers.

The *Daily Mail* asegura que todos los pasos que dan acceso al Orange están muy bien defendidos y los será a los ingleses muy difícil atravesarlos.

Regidor.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Londres 3

Los telegramas que se reciben del Cabo dicen que allí se esperaba que produjera buenos resultados la proclama dirigida por lord Roberts a los orangistas exhortándoles a depositar las armas.

Sin embargo, las últimas noticias anuncian que tanto los orangistas como los transvaalenses se reconcentran activamente para oponerse a la marcha de los ingleses sobre Bloemfontein.

Añaden que los ríos del Estado Libre de Orange continúan creciendo y que las marchas eran muy penosas, sobre todo para los ingleses que no pueden emprender ninguna operación sin mucha impetividad.

Acerca de la intervención

Londres 3

El periódico *Pall Mall Gazette* cree que nada hay más lejos de la realidad de los hechos que una intervención europea, a la cual consagran los periódicos gran número de columnas; pero en la que no han pensado seguramente los gobiernos. Una intervención sólo sería posible de parte de los Estados Unidos o de Rusia, y ninguno de dichos naciones piensa seguramente en ellas.

¿Y qué gobierno habría de peinar la cesación de hostilidades, contando previamente con una negativa segura? Si imponeríamos condiciones...

Kruger al Orange.—La intervención de Europa.—Un buque empavesado.

Un despacho de Lorenzo Marquez, fechado ayer, comunica que el presidente Kruger ha salido para el Orange con objeto de conferenciar con Mr. Steyn, presidente del Estado Libre...

En este asunto quien tome la iniciativa será Inglaterra sin que Europa se atreva a oponerse a sus decisiones.

La Patria dice en otro artículo que tiene motivos para poder afirmar categóricamente que si Francia hubiese consentido, la intervención de toda Europa coaligada habría puesto ya fin a la guerra...

«Francia—dice La Patria—está hoy muy preocupada con su gran actividad para sentirse humanitaria ni filantrópica.»

Han telegrafado desde Saint Malo diciendo que con motivo de la liberación de Ladysmith el vapor inglés Victoria fué empavesado.

Cuando la población lo advirtió hubo escenas tumultuosas, profundiéndose gritos contra la Gran Bretaña.

La manifestación tomó tan graves caracteres que la tripulación del buque se apresuró a quitar todos los gallardetes y banderas, con lo cual se calmaron los ánimos.

Otra estadística de las pérdidas totales del ejército inglés

La Press Association declara que con las 2.319 bajas sufridas por las tropas de lord Roberts en los combates en el Orange, las pérdidas de las tropas inglesas se aproximan a 15.000, distribuidas en la siguiente forma:

Table with 2 columns: Category (Jefes y oficiales, Clases y soldados) and Count (Muertos, Heridos, Prisioneros, Total).

A estas sumas hay que añadir 830 muertos por diversas enfermedades y unas 3.000 bajas que han experimentado las tropas de Buller en los últimos doce días de combate sobre el Tugela.

¿Los ingleses en Bloemfontein?—Por qué capituló Cronje

Hoy han circulado dos noticias de sensación. Una de ellas, procedente de Londres, dice que en dicha capital se sabe extintivamente que las tropas inglesas han entrado en Bloemfontein.

Sin embargo, el War Office ha manifestado no saber nada.

La segunda noticia ha llegado de Berlín y según ella el general Cronje capituló en vista de un aviso ofensivo que le fué enviado asegurando que Alemania estaba decidida a intervenir inmediatamente.

El honor de las armas inglesas estaba a salvo con el bloqueo de las fuerzas boeras del citado general y el gobierno de lord Salisbury había prometido aceptar las proposiciones de paz que se le hicieran sobre la base de la independencia de los dos Estados.

La capitulación de Cronje estaba, pues, preparada en las Cancillerías europeas con un fin humanitario y diplomático a la vez.

Lapuya Refuerzos al Africa

Ha llegado a estas islas el transporte inglés Basuto, conduciendo material de guerra al Africa del Sur.

Ballester. Juicios de la prensa

El Noticiero de Hamburgo indica que los boers, fieles a sus declaraciones anteriores, están resueltos a defender palmo a palmo su territorio y el honor de la bandera de las dos repúblicas aliadas.

La Germania de Berlín, aboga calurosamente por una intervención de las potencias europeas que ponga término a la guerra del Africa del Sur.

La Gaceta Nacional dice que los boers apelan ahora a la guerra de guerrillas.

La Gaceta Liberal supone que se han aumentado las pretensiones del partido de la guerra británico después de la rendición de Cronje.

Los partidarios de Cecil Rhodes

Al decir de algunos periódicos ingleses, los partidarios de Cecil Rhodes proponen para cuando el Transvaal y el Orange queden completamente subyugados la anexión del Transvaal a la Rhodesia y la supresión del derecho electoral a todos los habitantes de los distritos de la colonia del Cabo de origen holandés, donde se estallaron insurrecciones, con lo cual el partido inglés tendrá una gran mayoría en el parlamento colonial.

Cosas de la guerra. Automóvil de combate

Los ingleses pensaron dar un golpe maestro de este militar en el Africa del sur con sus famosos trenes blindados, de los cuales la mayor parte han regresado de las operaciones—cuando han regresado—en el más deplorable estado.

En vista de los fracasos sufridos de estos trenes, parece ser que se ha renunciado a esta manera de combatir, demasiado fecunda en accidentes desagradables.

Pero si los trenes blindados han perdido el favor del público guerrero y aún de los mismos militares, en cambio están a punto de triunfar los automóviles de combate destinados a reemplazar a los famosos carros que usaban los parisienses.

La invención de estos automóviles se debe al emperador Guillermo, especie de Turpín coronado. Actualmente se están estudiando pequeños detalles y, una vez resueltas las dificultades que éstos ofrecen, el sueño del emperador será un hecho.

Estos automóviles estarán formidablemente acorazados, y según su tamaño, estarán armados de dos cañones de grueso calibre o de dos ametralladoras. Llevarán un observatorio blindado para inspeccionar el terreno en una extensión conveniente. En el observatorio irán el mecánico o conductor del automóvil y el comandante del mismo, el cual comunicará a un oficial las órdenes referentes a la dirección del fuego.

En el papel resulta verdaderamente maravilloso el automóvil, pero en la práctica ha de ser un fracaso.

En Francia se ha pensado ya en construir varios automóviles de combate que habrán de ser muy ligeros y dotados de una máquina que les permita desarrollar grandes dificultades, condiciones ambas que no reúne el automóvil con que el emperador Guillermo pretende enriquecer el ejército alemán.

Congreso

A las tres menos veinte abrióse la sesión bajo la presidencia del Sr. García Alix.

En el banco azul los Sres. Silveira, Dato y Gómez Izaz.

El Sr. Sureda llama la atención del gobierno acerca del abandono en que se encuentran actualmente las islas Baleares, colonias tan codiciadas por algunas potencias y tan expuestas en los presentes momentos.

Todo esto puede hacerse sin necesidad de aumentar el presupuesto de gastos, sacando soldados y cañones de otras poblaciones de la Península donde realmente el número de defensas es exagerado.

Es tal el abandono en que se encuentran esas colonias—dice el orador—que no cuentan más que con 100 artilleros y 50 piezas, repartidas por todas aquellas costas. Así, pues, pide al gobierno que aumente la guarnición y las fortificaciones.

Después se ocupa del cable entre Palma y Barcelona, pidiendo la recomposición del mismo.

El Sr. Sureda termina su discurso recomendando al gobierno que estreche los vínculos de fraternidad entre España y las Baleares donde todos, absolutamente todos son españoles.

El Sr. Morayta pide aclaraciones sobre el último decreto de indulto, mal entendido a su juicio, por determinada autoridad por cuanto el Sr. Felino Monzó de Castro, condenado por la Audiencia de Oviedo, continúa sujeto al régimen carcelario, a pesar de estar comprendido en el indulto a que ha hecho referencia.

El Sr. Silveira promete enterar al ministro de Gracia y Justicia de las manifestaciones del Sr. Morayta, para darle en su día contestación cumplida.

El Sr. Borbolla se queja del retraso con que se tramita un expediente relativo al ascantariado de Sevilla.

El Sr. Dato manifiesta que el expediente se halla ya resuelto y que no cabe interponer recurso de alzada.

El Sr. Gades hace una pregunta relacionada con la industria de abanicos en Valencia, próxima a desaparecer por el tratado que se anuncia con el Japón.

Le contesta el Sr. Silveira.

El Sr. Muro pronuncia palabras muy elocuentes en defensa de los movilizados de Cuba que se encuentran en situación tristísima.

El Sr. Bergamín dirige un ruego y el señor Montero Villegas se opone a una proposición de ley.

ORDEN DEL DIA Los libros de texto

Rectifican los señores Morayta y marqués de Villavieja.

El Sr. Vinacua interviene en el debate y dice que con esta proposición se ha entrado en un laberinto peor que el de Creta y que el laberinto árabe. (Risas.)

¿Qué se pide en esta proposición? ¿Que se examinen los alumnos por el libro que quieran? Pues así se examinan hoy los alumnos libres.

Dar a los alumnos libertad para elegir los programas y textos que quieran es verdaderamente peligroso, por los muchos libros nocivos que existen y porque podrán elegir libros y programas atrasados.

No, eso no es progreso. Los programas y libros de texto debe tenderse a que desaparezcan.

Por mi voto pueda pasar la proposición de que se señore, pero consta que no resuelve nada. Hay libros que no pueden elegirse. Aquí tengo uno en que se dice que el buey es un animal muy útil por su trabajo, por su carne y por su leche. (Nuevas risas.)

S. S. debía presentar una proposición práctica, en que se pidieran, por ejemplo, los exámenes orales y escritos, un cuestionario en vez de un programa, y un concurso de libros de texto, para elegir el mejor de éstos.

Yo ruego a S. S. que retire su proposición. Si no la retira, yo la votaré, pero la votaré diciendo: «No he votado nada.»

Rectificó de nuevo el señor marqués de Villavieja de Asturias y se suspende esta discusión.

Los tabacos.—Enmienda del Sr. Romero Robledo

Reanuda la discusión de la enmienda del Sr. Romero Robledo para el cultivo del tabaco en España.

Rectifica el Sr. Montilla brevemente y le contesta, en nombre de la Comisión, el Sr. Infantes.

El Sr. Mellado defiende su artículo adicional, y empieza demostrando la conveniencia del cultivo del tabaco y su compatibilidad con el sistema de monopolio.

Expone después brillantemente la feracidad de gran parte de la tierra española. Dice que los campos de Granada, Málaga y Almería producen la mayoría de los frutos americanos, entre ellos el algodón, como se demostró en la guerra de Secesión. En 140.000 hectáreas de tierra nacional puede cultivarse el tabaco.

¿Cómo no se ha de producir el tabaco? Abrir ahora una información hecha por la Compañía interesada en contra es lo mismo que indagar si en Aranjuez se produce la fresa ó en Castilla el trigo.

¿Pero aunque el tabaco fuera malo, ¿sería peor que esto?—dice el Sr. Mellado, enseñando una cajetilla de 40 y otra de 25 y un puro de 10 centinos.—¿Quién creerá que hay algo peor que esto? Ahí tenéis esos documentos.

—Esos para el gobierno y para la Comisión, dice el Sr. Romero Robledo. (Risas.) (El puro y las cajetillas corren de mano en mano, entre la hilaridad general.)

Continúa el Sr. Mellado.

Esto, añade el Sr. Mellado, constituye la tercera parte, ó más, de las rentas de la Tabacalera.

Lee varios datos estadísticos de ilustres agrónomos extranjeros, sobre las zonas aptas para el cultivo del tabaco y lo que produce éste en Francia, Alemania, Grecia, Turquía y otros países.

Creo, por referencias de hombres muy inteligentes que podría ponerse como precio en España a 75 céntimos el kilo.

Cultivando el tabaco en la Península, nos ahorraríamos pagar 20 millones de pesetas anuales al extranjero, y aunque la producción fuera muy grande no importaría, porque podría exportarse y esto constituiría una nueva fuente de riqueza.

Se dice que los viticultores perderían con que se dedicaran algunas zonas al cultivo del tabaco; pero desgraciadamente no puede hacerse este argumento en España, donde la filoxera ha convertido en eriales muchos campos que se dedicaban al cultivo de la vid, y esas zonas, las que no han sido repobladas, podrían darse al tabaco.

Termina diciendo no viene con deseos de revolucionario, sino con la templanza propia de los años y las rudas lecciones de la experiencia y por ambas cosas inspirado, os señalo un peligro, el de la emigración; el labrador que ve agotados sus campos por las enfermedades de la tierra y amenazado por el fisco, é impedido de ensayar nuevos cultivos que le salven, abandona su patria, contemplándose como martir sacrificado en aras de los grandes capitalistas.

El Sr. Mellado recibe muchas felicitaciones de todos los diputados de las distintas minorías, dirigiéndole muchos elogios por sus atizados razonamientos y los elocuentes datos aportados en apoyo del libre cultivo del tabaco.

El Sr. Infantes, de la Comisión, contesta al señor Mellado, dirigiendo muchos elogios al discurso de éste y lamentando no pueda la Comisión acceder a las peticiones formuladas por el diputado liberal, si bien está conforme con sus teorías.

No creo que el libre cultivo del tabaco haya de lograrse dirigiendo censuras a la Compañía Arrendataria.

Rectifica el Sr. Mellado insistiendo en sus anteriores afirmaciones.

El Sr. Laiglesia, presidente de la Comisión de presupuestos, dice que en realidad todos estamos conformes en que se hagan los ensayos de cultivos del tabaco, y es lástima, por lo tanto, que aparezcan divergencias.

El Sr. Romero Robledo retira la enmienda.

El Sr. Silveira manifiesta que acepta la especie de voto de confianza de las minorías; pero no puede comprometerse de antemano al resultado que pueda dar el asunto.

El Sr. Romero Robledo, muy incomodado, dice que mantiene su enmienda.

Puesta a votación la enmienda del Sr. Romero Robledo, se desecha por 109 votos contra 51.

El Sr. Romero Robledo presenta un artículo adicional para que se prohiba a la Arrendataria hacer ensayos de cultivo.

Después de apoyarlo brillantemente y de hacer uso de la palabra otros oradores, que no aportan nada nuevo al debate, se levanta la sesión.

Senado

A las tres y veinte el Sr. Martínez Campos abre la sesión.

Poca concurrencia en escaños y tribunas. En el banco azul el ministro de Hacienda. Se aprueba el acta de la anterior.

ORDEN DEL DIA Impuesto de derechos reales y transmisión de bienes

El Sr. Garzón defiende su voto particular. Entra el ministro de Marina.

Entre el general aburrimento, pronuncia el Sr. Garzón un extenso discurso, manifestándose en desacuerdo con el sentir de la Comisión y calificando de oneroso el impuesto que combate.

Censura que se someta el impuesto lo que se refiere a beneficencia ó instrucción pública.

Dice que el impuesto, como viene rigiendo, y estando bien administrado, alcanzaría la cifra de 40 millones; es decir, cuatro más de lo que el gobierno presupone con este proyecto, que tantos intereses lastima.

Al final de su discurso alude a varios señores de diversos matices políticos.

El Sr. Alameda Salazar le contesta en nombre de la Comisión, justificando el proyecto y el señor Garzón rectifica y se suspende el debate, levantándose la sesión a las siete.

EN BALEARES El regionalista

Phina 3.—La prensa regionalista de esta capital se ocupa en los artículos publicados por el diario madrileño, El Globo, aconsejando a las Cortes que traten de las cuestiones regionalistas.

La prensa citada conceptúa absurda é inocente la actitud del diario madrileño, que desconoce a Mallorca é ignora las cuestiones que trata al abogar porque sea trasladada a Mahón la capitalidad militar de Baleares, destinando el Palacio de la Almuñeira a usos más convenientes que albergar la Capitanía general.—Fabra.

Choque de trenes

Phina 2.—En la línea férrea de Lalouviere (Bélgica), cerca de la estación de Hayettes, un tren de mercancías fué a dar contra el furgón de cola de otro de viajeros.

De estos saltos heridos unos 100, por consecuencia del choque.

Las pérdidas materiales son muy importantes.—Fabra.

EN PRO DEL PROYECTO DE ALCOHOLES

Los productores murcianos altamente interesados en la pronta discusión y aprobación del proyecto de ley de alcoholes, expresan en la carta siguiente su agradecimiento al Herald de Murcia que aboga por la misma causa que nosotros venimos defendiendo, por estimarla de progreso y de justicia.

Dice así la carta: «Los agricultores del campo de Santa Pola, Elche y Crevillente, seguimos con gran interés la campaña emprendida en las columnas de su digno é imparcial periódico, y firmada por «Un agricultor» para el establecimiento de la destilería agrícola industrial.

No podemos ver con indiferencia asunto de tanta importancia para nuestra agricultura, y hoy reunidos en número considerable, hemos acordado felicitar a dicho agricultor por su trabajo en pro de una causa tan justa como es la que defiende.

La agricultura española toda, estará al lado de proyecto tan interesante para su riqueza, y nos resta suplicar a dicho agricultor no deje en su empeño, hasta ver realizado su ideal que es el de todo el que sabe defender sus intereses honradamente.

Poco valemos, pero le ofrecemos nuestro incondicional apoyo seguros de un triunfo que será agradecido al país.

Por la Comisión. Juan María Cortés, Rafael Fluxá, Manuel Pomeres, Carlos Antón, A. Antón, José Antón, Pascual Molá y José María Lopez.

Después de estas líneas, de las manifestaciones hechas recientemente por los arroceros y de los deseos expresados por gran número de productores extremeños y de otros regiones, el aplazar la discusión del proyecto como desean varios colegas con intención no muy sana, sería desatender intereses respetables y defraudar esperanzas legítimas.

Por fortuna, creemos que el ministro de Hacienda cumplirá en esta ocasión con su deber.

POLITICA DEL DIA Consejo de ministros

Anoche se celebró en la Presidencia Consejo de ministros.

El Sr. Villaverde dió cuenta de la visita que le habían hecho varios señadores, que además son grandes de España para pedirle que se sustituya el impuesto progresivo en la escala de las sucesiones directas entre ascendientes y descendientes por otro que no obedeciera a aquel principio y con el cual no sufrirían merma los intereses del Tesoro.

Sometido el asunto al Consejo, éste acordó, a propuesta del ministro de Hacienda, sustituir dicho impuesto por un recargo del 40 por 100 sobre los derechos sucesorios.

Indulto de muerte

El ministro de la Guerra sometió al examen de sus compañeros un expediente de indulto de pena de muerte que comprende a un soldado, el cual cometió el delito en Cuba.

El Consejo acordó aconsejar a la regente el ejercicio de la régia prerrogativa.

El Censo

Se acordó formar el Censo del año 1900. Entre tanto, no se aplicará el Censo de 1897 al encabezamiento de los consumos.

Adquisición de Artillería

El ministro de la Guerra dió cuenta de que del presupuesto extraordinario de guerra queda un remanente de siete millones de pesetas que podrían invertirse en la adquisición de Artillería de tiro rápido.

El Consejo acordó que esa cantidad se destinara a dicho objeto.

Los telegrafistas de Ultramar

El ministro de la Gobernación llevó el expediente de colocación de los telegrafistas de Ultramar en la Península, acordando el Consejo que constituyeran un cuerpo auxiliar.

Alcances de repatriados

Se acordó que el ministro de la Guerra redactara y dirigiera una circular, recomendando a las Comisiones liquidadoras de Ultramar, que se abrevien los ajustes de alcances de los repatriados.

Debates parlamentarios

Los ministros cambiaron impresiones sobre los debates parlamentarios. El lunes empezará en el Congreso la discusión del voto particular de las minorías al artículo de la ley de presupuestos.

Los ministros esperan que en esta legislatura, que según su cuenta podrá terminar del 15 al 20 de Marzo, se podrá aprobar el proyecto de conversión de las Dudas, acerca del cual la Comisión emitirá dictamen en breve.

Una ponencia

Por último, el Consejo se ocupó del asunto de los bienes del Ayuntamiento y nombró una ponencia compuesta de los Sres. Dato y Villaverde para que lo estudie y lleve al próximo Consejo una solución.

Enmienda deseada

Por 109 votos contra 51, fué deseada ayer en el Congreso la enmienda del Sr. Romero Robledo.

Votaron en pro de la enmienda los ministros Sres. España y García y Domínguez Pascual.

Antes de votarse habló el Sr. Mellado para pedir el libre cultivo del tabaco, permitido en toda Europa sin que perjudique al monopolio.

Después habló el Sr. Laiglesia y rectificó el señor Romero Robledo, quien retiraba la enmienda si el gobierno se comprometía a hacer lo que en ella se pide.

El presidente del Consejo contestó para exponer hasta donde podía llegar el gobierno en sus concepciones, y no habiendo satisfecho éstas al ilustre orador, se procedió a la votación de la enmienda.

Los alcoholeros

Se están celebrando estos días algunas conferencias para llegar a un acuerdo, entre los alcoholeros vlnicos y los industriales.

La base de la transacción sería establecer un derecho diferencial, que oscile entre 12 y 15 pesetas, a favor de los alcoholeros vlnicos; rebajar el tipo de tributación actual para estos últimos en el proyecto del Sr. Villaverde, y conceder el derecho de inspección sobre las fábricas de alcohol industrial, para que no utilicen en la destilación productos extranjeros.

Concurso de higiene

La Sociedad Española de Higiene ha publicado el programa de premios para el concurso de este año.

Premio de la Sociedad

Tema.—Estudio higiénico de las aguas potables de que se sirve Madrid y procedimientos domésticos de purificación de estas aguas.

Premio Fernández-Caro

Tema: «La enfermería.—Conocimientos higiénicos, en forma de instrucciones ó máximas necesarias a la mujer como colaboradora del médico en la asistencia de los enfermos.

Para cada uno de estos temas habrá un premio y un accésit.

El premio consistirá en diploma de socio correspondiente al autor no perteneciera a la Sociedad, y la suma de 250 pesetas.

El accésit solo consistirá en el diploma indicado.

El Jurado podrá conceder menciones honoríficas a los trabajos que lo merezcan.

Estos temas deberán desarrollarse en lenguaje sencillo, evitando en lo posible todo tecnicismo, y traducirán en reglas prácticas y de fácil comprensión los principios de la higiene en el punto concreto a que se refieren, teniendo presente que su objeto principal es la popularización de estos conocimientos y su difusión entre las personas ajenas a las ciencias médicas. Todo trabajo que no reúna estas condiciones, por mucho que sea su mérito, se considerará fuera de concurso.

Su extensión no excederá de la correspondiente a un pliego de impresión de 16 páginas en 8.º.

Premio de la señora viuda de Llorente

Tema.—Influencia que han ejercido é ejercer los modernos descubrimientos bacteriológicos en el estado actual de la higiene de la dietética.

Para este tema habrá un premio y un accésit.

LA CAUSA DE NAVALCARNERO

Ayer continuó en la Audiencia la vista de la causa de Navalcarnero.

Después de hecho el resumen de los informes por el presidente de la Sala, se leon las preguntas a los Jurados, y éstos se retiraron a deliberar, empleando en ello dos horas.

El veredicto ha sido de culpabilidad, reconociendo una circunstancia agravante y dos atenuantes en favor de ambos procesados.

El fiscal, de conformidad con el veredicto, solicita para Manuel de los Angeles Jordán la imposición de la pena de diecisiete años, cuatro meses y un día de reclusión, toda vez que se ha considerado la existencia del abuso de superioridad y la atenuante de arretrato y obcecación.

Para el otro procesado pide la misma pena, rebajada en dos grados.

Los defensores de las partes se muestran de acuerdo con el informe del ministerio público.

El Tribunal de derecho, no conformándose con las apreciaciones del acusador, ni con las de las defensas, ha dictado un fallo, condenando a los procesados Manuel y Julián de los Angeles Jordán, a la pena de siete años de prisión mayor, las costas por mitad y una indemnización de 2.000 pesetas a la familia de la víctima.

La resolución del Tribunal fué bastante discutida.

En la Diputación

Bajo la presidencia del Sr. De Blas celebró ayer tarde sesión la corporación provincial.

El presidente dió cuenta de que se había averiguado que un enfermo ingresado en el Hospital provincial estaba mordido por un perro hidrófobo, y que tenía tomadas todas las precauciones necesarias a fin de remediar mayores males.

Se dió cuenta por el Sr. Gómez Vallejo de que habiéndose presentado en el Asilo de San Juan de Dios un caso de epidemia variolosa, había prohibido la entrada pública en dicho Asilo, acuerdo que fué aprobado por unanimidad.

Los Sres. Chaparrista, Banero, Romero, Agustín y Durán pidieron a la presidencia que se acordase protestar respetuosamente contra las manifestaciones hechas en el Senado por el Sr. Calleja respecto a que la Corporación no abonaba las estancias de las clínicas de San Carlos cuando correspondiese abonarlas al Estado y así se acordó.

Después de hacer uso de la palabra los señores Salcedo, Durán y García Gordo, se aprobaron varios dictámenes de distintas comisiones.

NAUFRAGIOS

Phina 3.—Telegrafian de Nueva York, diciendo que el transatlántico francés Normandie y el vapor Península han naufragado cerca de Sandyhook.

De este puerto salieron algunos vapores remolcadores para socorrer a los naufragos.—Fabra.

Que los nombren

Sepamos de una vez, y por palabra autorizada, quienes son esos poderes invisibles que gobiernan en España y ante los que se detiene en las iniciativas y los buenos deseos de los hombres que aparentan gobernar.

Hace pocos días, combatiendo el Sr. Romero Robledo en el Congreso los abusos de la Compañía Arrendataria de Tabacos, leímos por los intereses de la nación y a los cuales durante tres años no han puesto coto los gobiernos, se lamentaba de que todos los ministros de Hacienda y presidentes del Consejo fueran impotentes para hacer cumplir sus contratos y compromisos a la opulenta Compañía que tiene poder suficiente para contrarrestar la acción y las iniciativas gubernamentales.

—¡Deshogado el país—exclamaba—donde hay esos poderes invisibles!

Efectivamente. Es una desdicha muy grande, porque acusa la impotencia ó la complacencia de los gobiernos que han dejado que la nación sea regida por elementos extraños y haya venido a ser feudo de esas grandes empresas explotadoras, más ó menos justas, que cuentan entre sus asociados a elevadas personalidades, y que van absorbiendo todo el jugo que da el país, y acaparando, para repartirlo en pingües dividendos entre unos pocos privilegiados, el producto del trabajo del resto de los españoles; pero con ser esto muy lamentable y muy grande esa desdicha, lo es más todavía contemplar cómo este pueblo, que entre las consecuencias de la impotencia y complacencia de los unos y que es víctima de la avaricia y explotación de las otras, lo aguanta todo, sin tener un rasgo de energía que emplee la timidez de los gobernantes, que no hacen más que adular y servir a los de arriba é oprimir y maltratar a los de abajo.

¡ALERTA CURAS!

¡Alerta! si, dignísimos individuos del clero inferior, principalmente de Madrid. Algo, y muy grave, se trama contra vosotros.

El obispo de Madrid, en el paroxismo del furor y del despecho por que el clero lo detesta y porque el gobierno se niega a secundar sus designios persecutorios contrarios a las leyes vigentes, se ha echado en brazos de Nocedal y de los jesuitas, los mayores enemigos que tiene el clero secular.

Por su parte, el Nuncio que trata instrucciones especiales para poner remedio al estado excepcional y nada tranquilizador del clero español, y más aún del de Madrid, parece que no ha encontrado en las esferas oficiales el auxilio de la fuerza que esperaba para concluir, ante todo con la prensa que se ocupa, como nosotros, de asuntos eclesiásticos y combate con denuesto al clericalismo, y ha comprendido que no puede esperar del elemento oficial la persecución de los clérigos que él ó los obispos le señalaran.

Esto le tiene muy disgustado. Se crea un diplomático de punta, a nosotros los españoles nos tomaba por unos corderitos, con los cuales todo estaría arreglado sin emplear el trabajo y habilidades necesarias en Francia ó en Bélgica, sino el palo duro por el gobierno por indicación de los obispos.

Pero como el mal es más grande, la perturbación más honda, he aquí al elemento vaticano sin saber que hacerse.

En este apuro, aun teniendo la más triste idea del obispo Cos, el Nuncio se ha unido a él, y ambos á los jesuitas y á Nocedal.

Hay que exterminar al clero secular inferior, han dicho. Por lo pronto es indispensable sacar de él á todo sacerdote que no nos guste... y que no sea integrista añadido Nocedal.

Torres Aensio, de quien debieron desconfiar mucho en Roma, porque es hombre voluble; los jesuitas, porque los odia, y los nuncios, porque pueden comprometerlos, ha entrado en el complot.

Desde luego el primer obstáculo que todos hallaron, fué el arzobispo primado de Toledo. A él deben ir las apelaciones de los damasanes eclesiásticos que se cometen en Madrid y en otros obispados, entre ellos el de Plasencia, gobernado por Nocedal; pero el primado no es carlista, es enemigo del integrista y de su jefe; no ve las cosas como éste, ni como el obispo de Madrid, ni como ambos se las han hecho ver al Nuncio; tampoco es amigo de jesuitas y trata con benignidad al clero inferior.

Hace tiempo que los carlistas y los nocedalianos vienen insultándole por esto y queriendo meterle miedo con tildarle de liberal y amigo de la prensa avanzada, toda vez que ésta no halla en sus actos nada que censurar.

En consecuencia, se determinó hacer gestiones cerca del Sr. Sancha para decidirle á entrar en la conjura, y hace pocos días que el Nuncio por sí mismo, y Torres Aensio por el obispo de Madrid, fueron á Toledo para convencer al cardenal de la necesidad de rigores extraordinarios y extralegales que él no debiera impedir, aceptando las apelaciones de los lesionados pudieran elevar, ni resolviéndolas de otro modo que en confirmación de lo bien ó mal hecho por los obispos.

Se comprende que sólo en compañía del Nuncio se atreva Torres Aensio á ver la cara del que, siendo obispo de Madrid, le echó á puntapiés de la administración de obras pías: pero ello es que ha ido el hombre.

Los amigos de los jesuitas andan ya por ahí diciendo que van á suceder grandes cosas; que el rigor con el clero va ser horrible; que se va á concluir la poca libertad que hoy disfruta, pues los jesuitas han tomado la cosa por su cuenta y no ha de quedar un clérigo que no sea carlista, integrista ó ajenuitado para un remedio... excepto los canónicos, rectores y gente que tenga buenas patrninos.

Ello es que algo se prepara. La desesperación en que está el clero inferior es grande; su situación más misérrima, sin pan, sin honor, sin representación, sin esperanza de mejoría: mal tratado, amenazado, vejado, inseguro en sus mequitas posiciones, apremiado en la secretaría, defraudado en sus legítimos intereses, castigado con una crueldad inaudita á la menor falta, mientras los Anaya y los Podadera ostentan sus vicios, se teme que un día concluya tanta paciencia.

Sólo en Madrid hay 30 clérigos suspensos, entre ellos los dos que fueron pajes del obispo Izquierdo (Q. E. P. D.) y otros 20 que viven á lo seglar, habiendo dejado el ministerio por no poder sufrir la tiranía episcopal. En el resto de

España se cuentan por centenares, y crece la miseria, crece la desconfianza y el descontento... sin que se le ocurra á la coga de Cos, de su secretario y de sus consejeros Montaña y Torres, otra cosa más que aumentar precisamente la causa de ese descontento.

El cardenal Sancha ya tuvo que abrir los ojos de León XIII una vez que desde aquí le engañaron haciéndole creer, como ahora al Nuncio, en la necesidad de rigores absurdos; él sabe muy bien que se hace del clero lo que se quiere sólo con tratarle medianamente como lo hizo en Madrid, donde aún le lloran, y es difícil que se preste á ciertas barbaridades; además tiene ya poco que temer de esas potencias clericales; pero ellas con él ó sin él, no dejarán de intentar algo de lo que se proponen.

Con que ojo, presbíteros; avisad aquí lo que sepáis, leednos con cuidado, recurrid á la prensa comedidamente los que os veáis oprimidos, unidos estrechamente y esperad con un poco de paciencia: la hora de que nuestros enemigos muerdan el polvo, puede estar cercana y pronto sabráis algo que acaso os alegre y seguramente os interesa mucho. ¡Alerta!

LOS PUEBLOS ARRUINADOS

Los directores de los periódicos de Zamora han dirigido una circular á los representantes en Cortes por aquella provincia, excitándoles á fin de que presten su valioso concurso para que la proyectada suscripción nacional, que hasta ahora se circunscribió al pueblo de Ataqueles, se haga extensiva con tanta más justicia á los pueblos de aquella provincia que han sufrido también daños por consecuencia de incendios ó inundaciones.

Las inundaciones han destruido completamente los pueblos de Vacilla y Villanueva, de los que no quedan más que ruinas, y cuyos habitantes se han visto precisados á refugiarse en los pueblos inmediatos. Los de Villanueva de Azoague y Fresno de la Polvorosa han sufrido tales pérdidas que, por desgracia suya, bien pueden sostener la competencia con el pueblo de Ataqueles, víctima de la espantosa catástrofe que ha conmovido á España entera.

Los infelices vecinos de Vacilla y Villanueva perdieron sus ajuares, sus ganados y cosechas y aun hoy mismo se cuartejan y agritan las pocas casas que en pie quedaron de Fresno y Villanueva, moviéndose sus infelices moradores en un suelo pantanoso y pestífero, sobre el que descansan los quebrantados cuerpos.

Es de esperar que los representantes en Cortes, recaben de los poderes públicos mayores auxilios para los pueblos que hoy sufren una de las mayores calamidades, con tal resignación y grandeza de alma, que les hace acreedores á más decidida protección.

Una carta á Nocedal

He aquí como habla al asenderado jefe integrista un sacerdote dignísimo, que fué de su partido y se separó de él por haberle conocido.

S. C. Estralla, 3.ª pral., Febrero de 1900. Muy Sr. mto: Hoy, al mediodía, y mientras hacia mi única comida al día, he tenido la paciencia de leer el periódico de V. El Siglo Futuro, correspondiente al día de ayer, el cual número me ha sido facilitado por un suscriptor al periódico; yo dejé de serlo desde que me persuadí que V. se empeñaba en sostenerlo probablemente hasta fin de este año, con pérdidas, por aquello de que no digan, y lo dejé porque ni que no presidan en la dirección y redacción del periódico, ni la buena fe, ni la convicción en los principios que aparenta defender.

En la página 3.ª, columnas 1.ª y 2.ª he visto una rectificación ó contestación que V. intenta dar á El Urbión con la mala suerte que tiene V. tiempo hace, para hacer planchacas como un pobre volatinero ó miserable clown.

Asegura usted que en esa sección del periódico, número, página, y columnas citadas, que Pey-Ordeix, que la revista El Urbión hace frecuentes alardes de no importarle la condenación de su Prelado; y que procura alentar á los sacerdotes sin licencias y á los frailes sin hábitos ó próximos á perderlos, que lo lean.

Pues sepa usted D. Ramón, si no ha llegado ha saber leer bien, que Pey-Ordeix dice, y dice con toda razón, que no le importa un bledo la condenación in iusta de su Prelado, ni le importa más la que no le dirigieran tan injustamente; y sepa usted además que puedo mostrarle á usted cartas de prelados locales, de comunidades religiosas de hombres y mujeres que me ordenan haga la suscripción á la revista El Urbión; de modo que, según eso, y lo que usted dice, hay comunidades en pleno que están dispuestas á dejar el hábito por seguir á Pey-Ordeix.

Suyo, etc., Eusebio Gómez Platero.

Ya habén ustedes que El Siglo Futuro se sostiene ó vive muriendo por tasón, pero que dejará de existir, asesinado por su propietario, en cuanto éste halle un pretexto cualquiera.

La verdad es que el año que viene ya no se podrá llamar Siglo Futuro, si de este modo se tituló en el siglo actual que ya será pasado. El periódico habrá pasado ó estará ya más que pasado en cuenta, á no ser que su título aluda al siglo XXI lo que sería algo expuesto al ridículo.

Y á propósito. Recordamos que Nocedal puso á su periódico una orla negra, diciendo que lo hacía en señal de luto por la pérdida del poder temporal y que no quitaría la orla hasta que el Papa lo recobrase.

La orla empero, desapareció en 1897. ¿Había recobrado el Papa sus estados? No. ¿Es que ya no era cosa de sentirlo y de expresar el sentimiento con luto? ¿Se quería dar á entender disgusto y desahrimiento con el Papa? ¿Qué motivo tendría Nocedal, hijo, para faltar á la palabra que dió su padre á los lectores? ¿El ridículo de un luto larguísimo? ¿La convicción de que el poder temporal acabó para siempre? ¿La economía de filates?

Los integristas nos sacarán de estas dudas que no nos dejan dormir hace ya tres años, y nosotros empujamos los regularamos un ejemplar de aquel drama de D. Ramón, tan estrepitosamente silbado y los pliegos de aquella historia suya de los Papas, que no quiso leer nada.

Noticias

La Compañía de Materas (Madrid, Argemosa, 14, teléfono 689), Bilbao, Santander.

Legimos en El Noticiero de Bilbao: «En el periódico de más furiosa propaganda efectuada con objeto de querer abrirse paso en España un titulado denigrativo atemán, cuyo mérito no es otro que el de sus muy aparatosos envases, vendiéronse cincuenta mil frascos más de Licor del Polo que en épocas anteriores. En 1899 vendió nuestro apreciable convencido señor Orive, según datos que tenemos á la vista, y que puede comprobar todo el que lo desee, cincuenta mil frascos más de Licor del Polo que en 1898. En el año 1898, á su vez, había vendido veinticuatro mil más que en 1897. La elocuencia avasalladora de los números, de modo progresivamente ascendente, es la prueba más palpable de la honradad de los productos de verdadero mérito. Y todo lo demás es música. Denigrativos superiores y muy baratos, sin apelar á fascinadores envases que cuestan un sentido, son los que se abrieron camino indestructible y los que de día en día van ganando más y más la confianza pública. ¡Atrás lo extranjero sin mérito y carismolismo! ¡Paso á los productos nacionales de indiscutible utilidad en la higiene dentaria y á precios al alcance de todo el mundo!»

Ha fallecido en Algeciras el Sr. D. Cristóbal Benítez, corresponsal administrativo de El País.

El finado era queridísimo en aquella población, donde contaba muchos y muy buenos amigos.

La muerte del Sr. Benítez ha sido muy sentida.

Desearse en paz y recibia su distinguida familia nuestro más sentido pésamo!

El cañonero Ponce de León ha fundado en Algeciras.

Ha zarpa de Buenos Aires, con rumbo á la Península, el vapor Sarriestegu, de la Compañía Trasatlántica.

Por la secretaría del Congreso de los diputados se convocó á oposición para proveer una plaza de taquígrafo, dotada con 3.000 pesetas anuales.

Las solicitudes pueden presentarse todos los días laborables, de tres á seis de la tarde, hasta el 17 del actual.

La notable revista Iris publica en su último número trabajos literarios y artísticos de los Sres. Sanmartín y Aguirre, Felipe Pérez, Varela, Ojiso, Calatrava, Covisa, Mongroli, Rischit, Montagud, Verdugo y Gascon.

Las seis páginas en color son magníficas.

En la estación del Norte de Barcelona, una locomotora que practicaba maniobras, arrolló, destrozándola horriblemente, á Manuel Querol, que cruzaba la línea en busca de un amigo.

En la noche anterior fueron socorridas con cena y albergue, en los Asilos Municipales, 225 personas de ambos sexos.

En la Fuente de la Teja, de Algeciras, se encontró ahogado á un músico segundo del batallón de Artillería de Montaña, que guarnecía dicha plaza;

Además de los sellos, se han puesto en circulación en Valencia tarjetas postales regionalistas. Estas contienen una alegoría de la región, y han sido tiradas en cartulina de varios colores.

Con objeto de fomentar la suscripción abierta en favor de los damnificados por el incendio de Ataqueles, se invita á los naturales de la provincia de Valladolid residentes en esta corte á una reunión, que tendrá lugar mañana jueves, á las cuatro de la tarde, en el Circolo de la Unión Mercantil.

Los transportes ingleses Carthagintan y Pimnemo, han fundado de Las Palmas con rumbo á el Cabo. Conducen tropas.

El señor teniente de alcalde del distrito del Hospicio, Sr. D. José Cánovas y Varona, ha dirigido una atenta carta á la redacción de este periódico para protestar del sueldo publicado en nuestro número de ayer, bajo el epígrafe «Los serenos de Madrid» y en el cual sueldo inspirado en el rumor público, se hacían apreciaciones del teniente de alcalde del distrito del Hospicio, que el Sr. Cánovas y Varona, se ve en la necesidad de rectificar.

Bástele que persona de tan reconocido prestigio niegue categóricamente la existencia de los hechos á que nos referíamos, para que nosotros nos apresuremos á consignar la protesta del Sr. Cánovas y Varona, y no intentamos aclarar la intención del sueldo, porque el asunto se presta mejor á comentarios gratuitos que aclaraciones terminantes, que nada añadirían al buen nombre y seriedad del Sr. Cánovas, ni á la más exacta información de este periódico.

Provincias

(Por telegrama) (De nuestros corresponsales) Socorros para Ataqueles

Valladolid 3 (1.20 t.).—En el tren de Ariza acaba de llegar la Comisión del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, portadora de los fondos metálicos y ropas con destino á Ataqueles.

Ha sido recibida en la estación por representantes de la Cámara de Comercio y Circolo Mercantil.

La Comisión catalana se reunirá esta tarde en el Circolo y de conformidad con la Junta directiva de éste, acordará el día, hora y forma en que se ha de efectuar el reparto de fondos.

La Cámara de Comercio obsequiará á los catalanes por el acto filantrópico y benéfico que realizan en favor de los castellanos.—Mencheta.

Ejecución de un reo Valencia de Don Juan 3 (2 t.).—Esta mañana á las siete fué ejecutado el reo Avelino, presenciado el triste acto más de 15.000 personas.

La ejecución se verificó sin que ocurriera ningún incidente. El verdugo cumplió rápidamente su misión. Cinoqui.

Los ebneristas de Bilbao Bilbao 3 (5 t.).—Continúa sin resolver la huelga de los ebneristas.

En la reunión celebrada por los patronos no hubo unanimidad de pareceres.—Mencheta.

Lo de Castellón de Ampurias Castellón 3 (5 t.).—Según comunican de Castellón de Ampurias, á consecuencia de los sucesos ocurridos últimamente, regularon los trenes franceses y fué destruído á pedradas el Casino Mercantil Castellonense, que situaron los amotinados hasta altas horas de la madrugada.

Han ingresado en la cárcel siete presos.—Mencheta.

Desgracia Málaga 3 (1 t.).—En el túnel número 5, próximo á la estación del Puerto se desprendió ayer un enorme pedrón, hiriendo gravemente á dos obreros que con otros trabajaban dentro de dicho túnel.

La vía quedó interrumpida, transbordando los viajeros de los trenes ascendentes y descendentes.—Ulises.

La huelga de Sabadell Barcelona 3 (6 t.).—Sigue la huelga de Sabadell, habiendo abandonado el trabajo 5.000 obreros.

Aunque hasta la fecha reviste la huelga caracteres pacíficos, siguen las precauciones. Como se están agotando los fondos de resistencia, se teme que cuando se acaben ocurran desórdenes.—Mencheta.

Los abaniqueros valencianos Valencia 3 (4.32 t.).—Mañana saldrá en el correo una Comisión de abaniqueros para explicar al gobierno las graves consecuencias

que se le acarrearía si se aprobara el tratado de comercio con el Japón.

Han conferenciado la Comisión provincial y el alcalde para tratar de la creación de estudios superiores en las Escuelas de Bellas Artes. Mencheta.

Agrupación catalanista Barcelona 3 (5.30 t.).—El gobernador ha autorizado la inauguración de la agrupación catalanista, La Coronela de Esparraguera, que se efectuará mañana.

Fronto llegará á este puerto el crucero inglés Calipso.

Ha llegado, procedente de Palma, el general Sáenz Mira.

En los Pirineos ha nevado copiosamente. Mencheta.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL

FONDOS PÚBLICOS

4 por 100 perpetuo interior

Fin corriente..... 71 95 72 10

Fin próximo..... 71 90 72 05

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

Fin corriente con numeración..... 69 00 69 00

Fin próximo..... 69 00 69 00

LOS NIÑOS DEL PUEBLO

—No, no; he sentido nuestra posición como crítica, pero no se ha perdido todo. El pueblo es inconstante y capaz de despertarse de su letargo, y una fracción notable de la clase media, firmemente resuelta á llegar á buen fin, según nuestra divisa, nos apoyará sin reparar en los peligros que amenazan sus vidas y haciendas si somos vencidos. Podemos aún excitar á la población, arrancarla de su fatal desesparación y de las sugestiones de sus amigos, tomar contra ellos medidas terribles y empeñar una lucha decisiva contra el regente; pero como la Jaquería está aniquilada, fuera insensato emprender esa lucha sin el apoyo de las fuerzas de Carlos el Malo. Hé aquí la única probabilidad que nos resta: esta misma noche convenceré al príncipe para que se declare contra el regente y se comprometa por fin hasta el punto de verse en la alternativa de vencer con nosotros y reinar... ó perder sus estados y la vida si vence el regente. Aceptadas estas proposiciones y resuelto Carlos el Malo á jugar su cabeza por una corona, entrará en París al frente de sus navarros, haremos el último esfuerzo, exaltaremos al pueblo, combatiremos al regente, y si salimos vencedores, sublevaremos contra los ingleses á los aldeanos que se han salvado de la venganza de la noblez.

—Aún podemos esperar, dijo Mahiet, si Carlos el Malo se declara contra el regente y triunfa.

—Lo he pensado y calculado todo... Si escumbimos en esta lucha suprema, Carlos el Malo participa de nuestra derrota y paga como nosotros su rebelión con la cabeza. Ya te he dicho que he resuelto convencer al rey de Navarra, y que todo lo tengo preparado para que suceda así esta noche.

—Esta noche!

—A la una de la mañana espejo en la puerta de San Antonio á Carlos el Malo, según se lo pedí ayer en San Dionisio. No contaré con él y le miraré como á un traidor si á la hora indicada no acude á la cita, para entrar en París conmigo y anunciar solemnemente mañana en las Casas consistoriales que abraza nuestra causa y nos dá el apoyo de sus armas. Así, pues, nos veremos abandonados á nuestras propias fuerzas si Carlos el Malo falta á la cita.

—¿Y qué os respondió ayer el rey de Navarra?

—Que lo meditaría. Ahora, bien, si el temor de perder sus estados y su cabeza vence á su ambición, irá á arrojarse á los pies del regente, le ofracerá sus servicios contra nosotros en arrepentimiento de su pasada traición, y como el regente tiene interés en atraerse tan poderoso adversario, le concederá su perdón, y ambos marcharán sobre París al frente de sus tropas reunidas.

—En ese caso, Marcel, llamemos á las armas á todos los ciudadanos, encerrémonos en nuestras murallas, tan hábilmente fortificadas por vos, y defendámonos hasta derramar la última gota de sangre.

—Esa resolución es heroica, pero ¿olvidas los horrores que siguen al asalto de una ciudad? ¿Te olvidas de Meaux entregado á las llamas por el adalid de Buch y el conde de Poix, las mujeres violadas y los niños y los ancianos pasados á cuchillo ó pereciendo en las llamas? ¿He de entregar á semejante suerte á París, corazón y cabeza del reino? No, no; trataré de resistirnos del regente sin el apoyo de Carlos el Malo, equivale á exponernos á una pérdida segura. Prefiramos al heroísmo estéril el sacrificio saludable, y nuestra derrota será fecunda.

—¿Cuántas noches he pasado aquí elaborando al resplandor de esta lámpara esos planes de reformas que serán algún día la base inmutable de las franquicias del pueblo y de los derechos del ciudadano! Aquí han transcurrido las horas más felices y hermosas de mi vida. ¡Cuánta era mi dicha! Sostenido por mi ardiente amor á la justicia y al bien ilustrado con las lecciones de lo pasado, me elevaba hasta las más sublimes teorías de la libertad.

Ignoraba entonces los desengaños, los males, los entorpecimientos, las luchas y las borrascas que engendra fatalmente la práctica de las ideas más sencillas, y verdad, se me aparecía radiante porque no sabía entonces que la obscuridad las pasiones humanas. No importa: la

cual me resistí á creer... semejante perversidad traspasaría los límites de lo posible...

—Dionisia, dijo el proboste de los mercaderes, haz que Inés lleve una luz á mi cuarto.

Y dirigiéndose á su esposa, cuya mano estrechó con ternura, añadió...

—Volveré luego á despedirme. Ven conmigo, Mahiet.

Dionisia se apresuró á llevar una luz al gabinete de Marcel donde se quedó solo con Mahiet.

Marcel permaneció algunos momentos pensativo, y á la risueña serenidad que habían expresado sus acciones durante su conversación con Margarita, sucedió una gravedad melancólica. Dirigió una mirada á su estudio, retiró, tástico de las profundas meditaciones de su edad madura, y apyándose sobre una mesa cubierta de pergaminos, dijo á Mahiet después de suspirar con tristeza:

—¡Cuántas noches he pasado aquí elaborando al resplandor de esta lámpara esos planes de reformas que serán algún día la base inmutable de las franquicias del pueblo y de los derechos del ciudadano! Aquí han transcurrido las horas más felices y hermosas de mi vida. ¡Cuánta era mi dicha! Sostenido por mi ardiente amor á la justicia y al bien ilustrado con las lecciones de lo pasado, me elevaba hasta las más sublimes teorías de la libertad.

Ignoraba entonces los desengaños, los males, los entorpecimientos, las luchas y las borrascas que engendra fatalmente la práctica de las ideas más sencillas, y verdad, se me aparecía radiante porque no sabía entonces que la obscuridad las pasiones humanas. No importa: la

verdad es absoluta, y tarde ó temprano imperará en la sociedad que marcha incesantemente y progresa...

Mahiet escuchaba á Marcel con mudo respeto al verle abismarse en profundas meditaciones con la frente inclinada y sombría.

Marcel se levantó algunos momentos después, se acercó á una arca de encima ennegrecida por los años, la abrió, sacó diversos pergaminos, los puso sobre la mesa, se sentó y empezó á escribir... Su rostro varonil y caracterizado, reveló una ternura creciente, y Mahiet vió con gran sorpresa que se desprendían algunas lágrimas de los ojos del proboste de los mercaderes y caían sobre las líneas que acababa de trazar.

El llanto de aquel gran ciudadano, dotado de tan rara energía y de un estoicismo antiguo, impresionó vivamente al abogado de armas, cuyo corazón se acongojó y que empezó á sospechar los motivos de la afectación de seguridad que Marcel había demostrado delante de su familia.

Finalmente, le vió enjanzarse las lágrimas y sellar sobre cera con un anillo de oro que llevaba en el dedo el pergamino en que acababa de escribir, después de lo cual, uniéndolo con los demás papeles de que hizo un legajo sellado también, lo volvió á poner en el arca, dió la llave á Mahiet y le dijo con acento conmovido:

—Guarda esta llave... Te encargo que se la entregues á mi esposa y le digas, si ciertas circunstancias se realizan, que en esta arca encontrarás, unida á mi testamento y á algunos papeles que conviene conservar, una carta que le escribo esta noche...

—Marcel, dijo Mahiet estremeciéndose, esas disposiciones son sinistras...

—Sinistras, no... prudentes. He cum-

DE TEATROS

Funciones para esta tarde: Real.—A las dos y media, quinto concierto por la Sociedad de Conciertos, dirigido por V. Bouc al Indy. Español.—Marta del Carmen. Tintero, tirano y tío. Comedia.—Padra. La cara de Dios. Parich.—Polcarpio. Lara.—Los dominios blancos (tres actos). Zafre.—Un pleito. Gigantes y cabezudos. El traje de luces. D. Pompeyo en Carnaval. Los sobrinos del capitán Grant. Los presposuados de Villapierde. El último chulo. La alegría de la huerta. Romea.—El barbero de mi calle. Los baganos. Los amarillos. Meterse en honduras. Español.—Hoy domingo por la tarde última representación de Marta del Carmen...

América de Israel, estando encargado de la parte de Marsilla el Sr. Perrin. El lunes a petición de muchas personas que no pudieron asistir a la función de moda que se representó la tan celebrada comedia de Ventura de la Vega, La escuela de las coquetas, se repetirá esta joya de teatro moderno, en la que fueron tan aplaudidos el primer actor don Francisco Fuentes y la primera actriz doña Asunción Echevarría. Frontón Central.—La Empresa del Salón Paris-Madrid, prepara para esta noche un baile monstruo con grandes sorpresas como despedida de la temporada. Es de esperar que el espacio salón se vea tan favorecido como anoche.

MONUMENTO A LAFAYETTE

Paris 3.—El presidente de la República ha recibido esta mañana a los Sres. Porter, embajador de los Estados Unidos y Thompson, enviado por Mac-Kinley para entregar a aquí el primer dólar conmemorativo de la erección del monumento a Lafayette. Con este motivo se han cambiado discursos muy afectuosos en los cuales se habla de los estrechos vínculos de amistad existentes entre las repúblicas francesa y norteamericana. — Fabra.

LAS ACADEMIAS MILITARES

La convocatoria de Mayo El ministro de la Guerra ha acordado que no se suspnda la próxima convocatoria para el ingreso en las Academias militares. Se verificará, como en años anteriores, en el mes de Mayo; pero teniendo en cuenta el excedente que existe en todas las armas, el número de plazas que se anunciará en cada una de las respectivas Academias será reducidísimo.

EN CHINA

Una batalla Paris 3.—Un despacho de Rangoom, dice que un destacamento inglés auxiliado por tropas regulares chinas, se apoderó el 23 de Febrero último de un pueblo que se oponía a los trabajos de la Comisión de límites anglo-chino, dando muerte a 60 personas e incendiando 300 casas. De las tropas regulares chinas resultaron cuatro muertos y 20 heridos y de la fuerza inglesa un indio muerto y siete cipayos heridos. — Fabra.

DIPTERIA

Se curó, aún en casos desesperados, con la Posión-Brd. 20 años de éxito lisonjero, demostrado por certificaciones de médicos y de poblaciones enteras, según consta en los prospectos. Cura también toda clase de anginas, flagos, ticoyas, etc., de la boca y garganta, la fletida de aliento, las toses más rebeldes, la ronquera y la afonía.—Papeletas en las farmacias. Por mayor, Capellanes, 1.

FUNCIONES para hoy

Teatro Real.—A las 8.—El de abozo.—Torno 2.—La Walkiria. Español.—A las 8 1/2.—Los amantes de Teruel.—Tercer tirano y tío. Comedia.—A las 9 1/2.—Fedora. Parich.—A las 9.—La cortijera. Lara.—A las 8 1/2.—La muda del juicio.—A las 9 1/2.—El patio.—A las 11 1/2.—Segundo acto. A solo.—A las 8 3/4.—El galope de los siglos.—A las 9.—Segundo acto.—A las 12.—Torero y cuervo. Teatro de la Zarzuela.—A las 8 3/4.—Gigantes y cabezudos.—A las 9 1/2.—La Guardia amarilla.—A las 11.—El joven Telmaco.—A las 1.—Gran baile.

polava.—A las 8 1/2.—El escalo.—A las 9 1/2.—El chico de la noche.—A las 11 1/2.—La alegría de la huerta.—A las 11 3/4.—El escalo. Romea.—A las 8 3/4.—Aprile, e natipado: 6 El casto: 31.—Tiempo revuelto.—A las 12.—Aprile consiguado: 6 El casto nacional. Colón.—Gran baile de máscaras de tres de la tarde a la madrugada. Nuevo Teatro.—Gran baile de máscaras de tres de la tarde a la madrugada. Frontón central.—Gran baile de máscaras de tres de la tarde a la madrugada. Pinarosa Nacional.—Exposición artística.—Precio: 1. Las vistas del Palacio del Pardo, todos los días. De los de la tarde a 11 de la noche todos los días en el elegante foyer del Teatro de la Comedia. Moderno.—(Antigua Alhambra).—Todos los días, de 8 a 10 de la tarde a sala de la noche.—Novidad: extracto diario.—Laborio árabe.—Valioso regalo a las personas que concurren a la salida.—Gran Exposición de los Santos Lugares.—Concierto sacro. Exposición Imperial (Alej. 36).—Abierta de dos de la tarde a once de la noche. Días festivos, desde la noche de la mañana.—Lunes, martes, miércoles: La isla de Corfu.—D 1 jueves al domingo: Le Havre, Rouen, Trouville, Etriet. Impreso en rotativa de casa ALBERT, de Frankfort. Imprenta y estereotipia de El País, Madera 8.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL han dejado de curar pronto y radicalmente las BIENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vias urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos. 38 años de éxito creciente. Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada. BORRELL HERMANOS Puerta del Sol, 5, Madrid. Asalto, 5, Barcelona. Se vende en frascos de 70 capsulas con su instrucción práctica a 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

La Ultima Moda publica en el núm. 633 (4 de Marzo) nuevos y elegantes modelos de trajes y con las respectivas ediciones reparte un figurín acureta, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar, un número de El Teodora con 11 modelos de peinados y un patrón cortado. Precios: cada número.—1.º ó 2.º edición 25 céntimos. Completa 40.—Trimestre 1.º ó 2.º edición 3 pesetas. Completa: 5.—Velázquez, 55, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra. Industria importante privilegiada. y de primera necesidad.—A las personas industriales y a las familias en general: Con un capital de 100 a 150 pesetas, manejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 a 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que las pida mandando un sello de 20 céntimos para la correspondencia, a D. Nicolás Landaburu (Añava), Victoria. HIERRO CARUANA Cura anemia, clorosis, pobreza sangre, inapetencia, estomago, neurastenia. Caja 2,50 pesetas. Los Madrazo, 1, farmacia, Madrid.

ZARZAPARRILLA BORRELL Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir humores herpéticos y sífticos, comezones de la piel, erupciones, granos, divinos y cuantas afecciones dependan de la acronitidad de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que a todos conviene y a nadie perjudica. Madrid: Farmacia de BORRELL hermanos Puerta del Sol, número 5 Exljase en cada frasco la firma y rubrica de BORRELL HERMANOS GRAN ALMACEN DE HUEVOS 6-ENGAJADORES-6 Esta casa recibe 25.000 huevos diarios, frescos, que expende a 1 peseta docena hasta fin de Cuarecama.

GUARDA-MUEBLES Por 15 pias. se guarda un mobiliario; hay once salones espaciosos, y cinco para los que quieren tener sus muebles separados, los edificios destinados a guardar muebles son propiedad del mismo. Calle Mayor, 55. (La amuebladora) y Buen Suceso, núm. 5. Dinero por alhajas, ropas y papeletas del Monte de Piedad. Interés del 3 al 4 por 100. Ventura de la Vega, 11, pl. Dinero De 2 al 4 por 100 por alhajas, ropas y papeletas del Monte de Piedad. Preciados, 68. Magníficas rectilíneas, sistema privilegiado para hacer toda clase de MEDIAS Calle del Carmen, 41.—Puentes METAL 1.º A 5.º COBRE 1.º y 7.º rs. se paga. V. Vázquez. Arganzuela, 56, fundición. CHOCOLATE, bolla y leche, Colón, 1.º y 7.º rs. Colón, 1.º y 7.º rs.

Un duro mensual de renta por cada 24 de capital, pudiendo retirar este cuando convenga al interesado. Negocio serio, seguro, conocido y garantizado, que puede ofrecerse con esta y otras ventajas, por disponer la casa de capital propio para cubrir retiradas. Detalles gratis. Oficinas: Heróles, 27, entresuelo, dra. De 4 a 8 de la tarde. Dinero a transacciones. De 2 a 4. CASA FUNDADA EN 1897 A los aficionados al buen té Bajo la sencilla denominación de TE ESPECLA, la Compañía Colonial ha puesto a la venta en sus dos establecimientos, sitos calle Mayor, 18 y Montero, 8, un Té negro superior, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (15 tazzetas). La Compañía Colonial expone además diferentes clases de té negro, verde y mezcla desde cuatro pesetas los 400 gramos, al peso y en cajitas de cartón. De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, Mayor, 18 y Montero 8.

CURACION RADICAL de las hernias (quebraduras) y obesidad. Da y envia gratis el folleto elopedico-especialista D. Pedro Ramon Carmon, 38, 1.º Barcel. Braguero Gibernau En el escaparate del Sobrino del Dr. Gibernau, se hallan expuestos los bragueros, reguladores, y los de cuello flojo que con tanto éxito construye esta casa. Especialidad en los de niño. Cura pronta y radical. Clavel, 5, tienda. Alerta! Tan buenos como los mejores del Mundo fabrican toda clase de copios los Sres. Latorre Blanché y C.º San Hermenegildo, 19, Teléfono, 3015.

El Estómago Artificial ó POLVOS DEL DR. KUNTZ Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo a la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se toma. No dañe, por mucho que se use. No hay Diarrea, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz». Las diarreas estomacales en sus diferentes formas (náusea-catarrales, flatulencia) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soñolencia, opresión, repugnancia a las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcoholicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas. Las diarreas intestinales cesando pronto las: DIARREAS con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual a infecciones, así todo estado diarreico debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo. La diarrea con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirida a las personas que anualmente la padecen. La gastritis, gastralgias y catarras crónicos del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago ó intestinos. Se vende en las principales farmacias y droguerías a ptas. 750 la caja; 4 ptas. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Morano Miguel), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

SE COLOCAN CAPITALES únicamente en asuntos de verdadera garantía, é confianza. 1500 PTAS. hasta 10 REALES DIARIOS Dinero a quien tenga buenos anticuarios y sólida garantía. P. Fernández, Infantes, 32, en.º d.º de 11 a 1 y de 5 a 8. LOS TIROLESSES Empresa Anunciadora Anuncios, Reclamos y Noticias en todos los periódicos Rápidas y económicas propagandas Combinaciones especiales y económicas, en inmejorables condiciones para los anunciantes: Esquelas de Defunción, Novenario y Aniversario, con bonificación en sus precios. Anuncios en todos los sistemas conocidos y especiales de esta Empresa. Tarifas gratis a quien las pida. Se remiten a provincias. Oficinas: BARRIONUEVO, 7 y 9 ent.º Madrid Teléfono 331.—Apartado de Correos, núm. 40

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias: JAQUEA, MALESTAR, PESEADEZ GASTRICA, Estreñimiento agudo ó 4 Colores. Pídanse folletos gratis. Calle de la Cruz, 1, y en todas las farmacias.

LOS HIJOS DEL PUEBLO óbito en la entrevista fatal que tuvimos en Clermont. —Si embargo, ese hábil político se ha privado con el estermio de la Jaqueria de poderosos auxiliares contra el regente, cuyas tropas son superiores en número y disciplina a las del rey de Navarra. —Si ese pírfido príncipe hubiera seguido nuestros generosos consejos, las partidas de siervos, disciplinadas y unidas a las milicias urbanas, habrían derrotado a las tropas reales, y aprovechando el entusiasmo de los pueblos, tan exasperados contra los ingleses como contra la nobleza, Carlos de Navarra hubiese arrojado al extranjero de nuestro sueo y subido al trono en medio de aclamaciones y apoyado por las asambleas nacionales. —Si, tal podía ser la gloriosa misión de Carlos el Malo, y a n la cumpliría si tuviese valor, prudencia y lealtad para dedicarse en cuerpo y alma a nuestro objeto. Te lo demostraré. Pero en la actualidad, en la incertidumbre en que le he dejado, no es más que un rebelde a la autoridad del regente lo mismo que nosotros. El regente es poderoso, manda fuerzas considerables, tiene en su favor la tradición monárquica tan arraigada en los pueblos, su nombre real, la corte, el clero, los dignatarios y los empleados del fisco y de justicia. Así, pues, no lo dudes, Mahiet, conozco a Carlos el Malo demasiado para no haber visto ya todo lo que ha perdido estermiando a la Jaqueria, y cuán escasas probabilidades tiene ahora de usurpar la corona. Supongo que habrá pensado en un arroyo eventual con el regente en el caso de que nuestra causa, hacia la cual se muestra aún adicto, se vea perdida ó expuesta.

—¿Cómo? Carlos el Malo se pondrá de acuerdo con el regente? —No lo dudes. La conducta del rey de Navarra, en estos últimos días, es la de un hombre que vacila entre la ambición de subir al trono y el temor de una derrota que pagaría con la vida y con la pérdida de sus estados. Nos envía algunos refuerzos insignificantes, pero se niega a entrar en Paris; ha aceptado el título de capitán general de nuestra ciudad, pero sé por buen conducto, que la reina, su madre, tiene frecuentes entrevistas con el regente; finalmente, amigo, es preciso no hacerse ilusiones, y aunque me he esforzado en tranquilizar a mi mujer, el momento es muy crítico. El partido de la corte explota contra nosotros con su perfidia habitual las desgracias públicas, siendo así que su primera causa son las prodigalidades de la corte y la cobardía de la nobleza, cuya vergonzosa derrota en la batalla de Poitiers entregó el reino a los ingleses. El rey Juan y sus hecharas incitaron a la rebelión a las aldeas y ciudades abrumadas con las violencias y los exorbitantes impuestos; pero las revoluciones son sangrientos episodios de la vida de las naciones que raras veces dan resultados felices. El pueblo ha sufrido los males de la guerra con la esperanza de gozar las reformas promulgadas en 1357. El consejo de la ciudad presidido por mí, los gobernadores, como nos llaman, tuvimos que ejercer una dictadura provisional y recurrir con frecuencia a medidas enérgicas y terribles porque velamos a los ingleses a nuestras puertas y al partido de la corte dentro de nuestros muros. El pueblo aceptó en un principio esta dictadura en nombre de la salvación de la ciudad, pero irritable en su primer ímpetu, no tardó en desallear y desesp-

rar porque no veía realizados al momento sus deseos. En esas horas de desaliento, sus eternos enemigos recobraron la audacia y la confianza, y actualmente asistimos a uno de esos momentos de desaliento perdidamente explotado por el partido de la corte. El pueblo está cansado de nuestra dictadura, y en su creduia desesperación, ha prestado oídos a las perniciosas palabras de sus enemigos. ¿Y cuándo? Cuando estaba a punto de completar su obra, después de haber abierto ponosamente el surco, sembrado la semilla y estando el fruto sazonado! Empieza a deplorar su rebelión y casi vá a maldecir a los que por libertarle hemos sacrificado nuestro reposo, nuestros bienes y nuestra vida. Cree que sometiéndose con humildad al regente y volviendo a inclinarse bajo el yugo, acabarán sus males. ¿Quién sabe? Tal vez mañana arrastrará por el lodo a su ídolo. ¡Pobre pueblo! Eres un niño heróico y sencillo, tan fuerte en la lucha como d'bil en la victoria... ¿Cuántos siglos necesitarás para llegar a ser hombre? El preboste de los mercaderes permaneció un momento en profundo silencio, y dijo a Mahiet que le escuchaba con respeto: —Resumamos: apenas podemos contar ahora con el apoyo de las masas populares; Carlos de Navarra es un aliado dudoso, y el regente un adversario formidable. He aquí el estado de las cosas. ¿Cuál es tu parecer? —Eos síntomas de descontento y cansancio del pueblo, sostenidos y aumentados por los manejos de los agentes de la corte, me han llamado también hace mucho tiempo la atención. ¿Es forzoso renunciar a toda esperanza?